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« Église de Coutances et Avranches, marche sous la conduite de l’Esprit  

Saint ! ».  Frères et sœurs, en ce beau jour de Pentecôte, nous recevons pour notre Église ces 
mots de saint Paul : « puisque l’Esprit nous fait vivre, marchons sous la conduite de l’Esprit ».  

  

Aujourd’hui, nous implorons le Père de répandre sur notre Église les dons de l’Esprit Saint. 
Comme le groupe des apôtres soulevés par le vent de Dieu à Jérusalem, que l’Esprit Saint lui 

donne la grâce de rejoindre ses contemporains. Qu’il nous donne l’audace de leur parler la 
langue de Jésus !   

  

Parler la langue de Jésus ! Il nous faut en être convaincus, frères et sœurs, la langue de Jésus 
est capable de rejoindre chaque personne au plus intime d’ellemême. Elle peut toucher les 
hommes et les femmes de notre temps, comme elle a touché la foule des gens de Jérusalem 
qui se sont émerveillés d’entendre les disciples s’adresser à eux dans leurs langues d’origine. 
Car le parler de Jésus, avec ses mots et ses gestes, peut rejoindre dans l’Esprit Saint les 
aspirations les plus profondes de chaque personne dans ses soifs de justice et de 
miséricorde, dans son besoin d’être aimée à l’infini, dans son rêve d’une vie définitivement 
accomplie par-delà la mort, dans sa quête silencieuse de Dieu.    

  

N’est-ce pas d’ailleurs, frères et sœurs, confirmands et confirmés, ce dont nous sommes 
témoins ? Car nous avons été nous-mêmes rejoints par la Parole de Jésus, transmise de 
génération en génération par tous les disciples-missionnaires de l’Évangile, dans la douceur 
et la force de l’Esprit Saint. Oui, frères et sœurs, la langue de Jésus nous a touchés. Elle nous 
a sauvés et nous voudrions tant qu’elle devienne notre langue maternelle, la langue que nous 
parlons dans nos mots et nos gestes chaque jour ! Nous aimerions tant que la langue de 
Jésus soit celle de l’Église, celle de notre Église diocésaine qui a reçu la mission de rejoindre 
tous les habitants de la Manche pour devenir au milieu d’eux le signe du Ressuscité, sous la 
conduite de l’Esprit.   
  

Or, parler la langue de Jésus, c’est s’ouvrir à l’Esprit Saint. L’Esprit Saint, l’Amour qu’est Dieu, 
jaillit dans le cœur des hommes et de femmes et il inspire dans leurs vies les mots et les 
gestes de Jésus. « L’Esprit reçoit ce qui vient de moi pour vous le faire connaître » dit Jésus 
dans l’évangile.   

  

Frères et sœurs, pour parler la langue de Jésus, l’itinéraire de conversion qui a conduit notre 
Église pendant ces 4 années nous a encouragés à mieux recevoir la Parole du Christ dans la 
prière, l’écoute et le partage en petites fraternités. Il nous a stimulés à imaginer de nouveaux 
processus pour témoigner de l’Évangile à tous.  

Il nous invite maintenant à repenser l’organisation de notre Église dans son rapport aux 
territoires, en nous recentrant sur l’essentiel dans notre pauvreté.  Pour vivre le changement 
qui se présente à nous, nous avons besoin de recevoir les dons de l’Esprit Saint.   
  

« Église de Coutances et Avranches, marche sous la conduite de l’Esprit Saint ! ».   

  

 

 



En la solennité de Pentecôte, Peuple de Dieu, tu te présentes devant ton Seigneur. Tu lui dis 
ton désir de te laisser transformer dans l’Esprit Saint pour être davantage fidèle au Christ 
Jésus. Église de Coutances et Avranches, que le Souffle du Père t’aide aujourd’hui à discerner 
ce que le Seigneur attend de toi pour que la langue de Jésus continue de parler au cœur des 
hommes et des femmes d’ici, dans leurs lieux et dans leurs liens, leur donnant la grâce de 
s’émerveiller devant l’œuvre de Dieu en Jésus Seigneur.    

  

En ces jours où, éclairé par vos partages, disponible à la lumière du Christ, j’écris la lettre 
pastorale qui guidera notre Église dans les années qui viennent, et que je vous remettrai en 
septembre, frères et sœurs, j’implore votre prière pour que mes mots portent la signature de 
l’Esprit Saint.  

  

Nous préparons notre Eglise à entrer dans une transformation qui devrait lui permettre de 
rester fidèle à sa mission sur le territoire de la Manche, dans les années qui viennent. 
Bousculés par notre pauvreté et notre désir missionnaire, nous avons reçu de l’Esprit Saint 
cet appel à un changement qui serve la fidélité de notre Église à l’Église des origines, l’Église 
de Pentecôte.   

  

Or, voici que, providentiellement, cette transformation de l’Église dans la fidélité à sa tradition 
s’inscrit symboliquement dans les pierres de notre cathédrale. Le désir du renouvellement 
missionnaire de l’Église de Coutances et Avranches s’exprime aujourd’hui dans le 
renouvellement du chœur de l’église-mère du diocèse.  

  

Nous avons reçu de nos ancêtres le splendide joyau de pierres qu’est la cathédrale Notre-

Dame, dont la beauté ouvre à la lumière du Christ. En renouvelant son chœur, avec son autel 
et son ambon, notre génération prend sa part dans la construction de l’édifice. Elle apporte 
sa note contemporaine dans l’harmonie d’une ancienne partition, de la même manière qu’elle 
désire apporter sa contribution à l’annonce multiséculaire de l’Évangile.  

  

Aux abords de la cité de Coutances, la cathédrale Notre-Dame s’élève majestueusement 
comme un point d’attirance pour les hommes et les femmes aujourd’hui. La cathédrale est 
un amer en pleine terre qui guide l’humanité dans sa marche. Elle fait partie du paysage, qui 
ne serait plus le même sans elle, et elle semble aussi surgir d’ailleurs.   

  

Ainsi en est-il, frères et sœurs, de notre Église diocésaine, appelée à s’incarner pleinement 

dans nos territoires, ne craignant pas de s’engager avec ses habitants dans les défis du 
monde actuel. Je pense en particulier à ceux du sol et de la fraternité, dont nous devons tant 
prendre soin aujourd’hui. Honorer des lieux et des liens, ce sera l’une des insistances de la 
lettre pastorale que je suis en train d’écrire.   

  

Mais, si notre Église est envoyée dans le monde, elle sait aussi qu’elle vient d’ailleurs, d’un 
autre monde, parce qu’elle naît sans cesse de Jésus et de l’Esprit Saint. Elle vit dans le monde 
sans être du monde, selon la parole de Jésus à ses disciples : « vous n’appartenez pas au 
monde, puisque je vous ai choisis en vous prenant dans le monde ». (Jn 15,19).   

  

 

 

 

 

 



Quand les hommes et les femmes entrent dans la cathédrale, une impression étrange peut 
surgir alors en eux. Un sentiment mêlé d’admiration devant le génie artistique et spirituel de 
l’humanité à l’œuvre dans le monde dans la continuité de l’histoire, et de profonde 
interrogation devant le signe de la présence transcendante de Dieu qui se donne à eux. Car la 
cathédrale unit symboliquement le ciel et la terre, le travail des hommes et l’ouvrage de Dieu. 
A l’image de l’Église qui a vocation à servir l’élévation des hommes dans l’accueil du don de 
Dieu.   

  

Ce que la cathédrale offre à tous devient plus manifeste encore quand l’assemblée du Peuple 
de Dieu s’y rassemble pour célébrer son Seigneur. La cathédrale trouve là la plénitude de sa 
signification, ce pourquoi elle a été bâtie depuis des siècles : le lieu de la rencontre célébrée 
de Dieu et des hommes.  

  

Frères et sœurs, au milieu de la cathédrale, à l’ambon et à l’autel, le Christ Ressuscité, Dieu 
fait homme, vient à la rencontre de l’humanité. Il vient lui donner sa Parole vivifiante. Il vient 
lui donner sa vie dans le pain et le vin qui, sur la table du sacrifice, deviennent son Corps et 
son Sang livrés. Et c’est l’humanité qui peut alors dans l’Église se laisser imprégner du don 
de Dieu pour s’élever dans la foi, l’espérance et la charité. C’est elle encore qui se laisse 
envoyer par le souffle de l’Esprit Saint pour témoigner d’un autre monde, le Royaume de Dieu 
au cœur de notre monde.   

  

Frères et sœurs, notre monde a besoin de se laisser renouveler dans l’amour. Que   les 
sacrements de la confirmation et de l’Eucharistie, célébrés autour des deux tables du Christ, 
nous remplissent du Souffle de Dieu pour oser parler la langue de Jésus aux hommes et aux 
femmes dans notre territoire. Que se lèvent, partout dans le monde, des hommes et des 
femmes de l’Esprit !   

  

« Église de Coutances et Avranches, marche sous la conduite de l’Esprit ! ». Amen.  

 


